

Alte Kölner Häuser mit alten Namen.

(Vorzugsweise nach Angaben von Sanitätsrat Dr. Josef Bayer, Rektor i. R. Johann Bendel, Stadtarchitekt i. R. Louis Haale und Baurat Dr.-Ing. Hans Vogts.)

Wie im Jahre 1794 die fortlaufende Numerierung von 1—7404 erfolgte, hatten auch in Köln, Deutz und Mülheim alle bedeutenderen Häuser, vor allem Geschäftshäuser, Wirtschaften, Apotheken, ihren besonderen Namen, an dem sie kennlich waren. Als dann die Häuser zunächst fortlaufend und 1811 schließlich mit Nummern beschildert wurden, verloren die Häusernamen ihre Bedeutung und fielen bedauerlicherweise nach und nach der Vergessenheit anheim. Nicht groß ist die Zahl der Häusernamen, die sich bis auf unsere Tage hinübergetragen haben und die teils noch aus der reichsstädtischen Zeit stammen, zum Teil auch erst im 19. Jahrhundert entstanden sind. Das Jahr der Erbauung ist, soweit bekannt, angegeben.

Ergänzende Mitteilungen zu diesem Verzeichnis nimmt der Adressbuch-Verslag jederzeit gerne entgegen.

- In Aachen, Buttermarkt 39.
Zum Adler, Gereonstr. 16.
Aliche, früher auch „Gießhaus“, Wahlgasse 1.
Angermund (um 1800), Bürgerstr. 2.
Zum Altan (um 1780), Mühlheimer Freiheit 42.
Im Anter (1793), Blaubach 68.
Im Anter, Untigasse 29.
Zum Anter (1840), Thurnplatz 3. 5.
Im goldenen Apfel, Alter Markt 41.
Im goldenen Apfel, Untigasse 1.
Altendorf, Mühlenbach 4. Ehemals, öffentl. Eisenlaufhaus, privater Neubau um 1770.
Haus Averkamp, Breite Str. 101. Unter diesem Namen wird das Haus bereits 1270 u. seit 1500 als das „Gronenberg“ oder „Dreithaus“ (Drei-H) in den Schreinbüchern erwähnt.
Im Bachem (1590), g. Griechenmarkt 39. Früher Patrizierhaus mit großem Grundstück. Durch den Garten wurde die Bademühle angelegt.
Zum goldenen Bären (1876), Severinstr. 16, später Baborfische, dann Balemshaus, Bierbrauerei.
Zum schwarzen Bären, Alter Markt 30.
Zum schwarzen Bären, Heumarkt 20.
Zum schwarzen Bären (18. Jahrh.), Mülheimer Freiheit 32. Alles Häusseiche noch vorhanden.
Zum Bärenhof, Mülheim, Regentenstr. 9, Burchheimer Str. 29. Der Bärenhof wird schon 1314 erwähnt (Bär-Ber-Eber). Neubau um 1780 durch den späteren Maire Verbödt, der uns ein interessantes Tagebuch aus der Feuerzeugzeit hinterließ.
Zum Bart, auf dem Stand 1. 3, vorher „Schäppelhaus“. Wied. 1402 als Brauhaus erwähnt.
In dem Hause ist heute ein Weinrestaurant.
Bartmauhaus, Heumarkt 43. Das Haus, zuerst „Zum Drachen“, dann „Zwönfamp“ genannt, wurde 1789 von der Patrizierfamilie Lüdersberg erbaut, wovon das über dem Eingang angebrachte, von Zwönfmen gehaltene Wappen erinnert. 1792 erwarb Dr. jur. Bartmann das Haus, der es umbaute und im Balkontürraum ein B abdrückte. Mitte des 19. Jahrh. führte hier die Handlung von Anton Joseph Bartmann, die aber um 1840 nach Heumarkt 56 verlegt wurde. Die Firma Bartmann-Lüdersberg „Handlung in rohen Tabaken“ (Inhaber Willh. J. Bartmann), bestand vom Ende der 1830er Jahre bis 1885 im Bartmauhaus.
Zum goldenen Berg (Ende des 18. Jahrh.), Walheimer Freiheit 40. Das Haus hieß ursprünglich „Zwönfamp“ und 1797 „Zum Gel.“. Es wurde „Zum Bierfeld“ genannt, als die Weinwirt Göbbels im Nebenhause Nr. 116 eine Weinstraße „Zum Weinel“ errichtete, die bis 1907 hier bestand; Nr. 116 wurde im März 1911 abgerissen.
Zum Birkbaum, Ursulaplatz 5. Das alte Schloss mit der Jahreszahl 1763 entstand einer alten Brauerei 10 und wurde, als dieses Haus 1868 niedergelegt wurde, von Jof. Bartenheuer übernommen, der Ursulaplatz 5. (1923 Straßenumenennung in Ursulaplatz 5.) seine Brauerei hatte. Von 1878—1897 brachte hier der Bierbrauer Konrad Biegel sein vorzügliches „Böll“. Das Schild, das der jungen Brauerei ihren Namen gab, ist an der Schauseite des Hauses angebracht, die nach einem Brande 1923 vollständig erneuert wurde.
Birken, Alter Markt 33. 35. Alter Patrizierstil. Später 3 Häuser: Zur Kette, Zum Hof und Im Marienbild.
Blaubach, Alter Markt 29.
Zur Blumen (1550), Blaubach 7.
Zum Bod, Alter Markt 35.
Zum Bod, am Bollwerk 23.
Zum Bod (1785), Deutz, Siegburger Str. 24.
Zum Bod, große Neugasse 26.

- Zum roide Bräuhaus, Blaubach 85. Dieses Brauhaus war ehemals Klosterbrauerei des 1229 errichteten Klosters „Zu den weisen Frauen“, das 1802 aufgehoben wurde.
Zum St. Georg (1628), Biergasse 1, erbaut 1605.
Zum St. Georg (1793), Blaubach 68.
Zum St. Georg (1840), Blaubach 68.
Zum St. Georg (1840), Thurnplatz 3. 5.
Zum goldenen Apfel, Alter Markt 41.
Zum goldenen Apfel, Untigasse 1.
Altendorf, Mühlenbach 4. Ehemals, öffentl. Eisenlaufhaus, privater Neubau um 1770.
Zum St. Georg (1628), unter Eschenmacher 14.
Zum goldenen Buch (1757), Heumarkt 25.
In der Gaffel, Eigentum 41.
Galeide (um 1490), Buttermarkt 42.
Zur alten Sans, Eigentum 43.
Zur Gereonsmühle, Gereonstrasse 110.
Zum St. Martin (1584), Untigasse 14.
Zur Glode (1693), am Hof 14.
Zur Glode, unter Küller 8.
Zur Glode (1807), Weißböttengasse 5.
Im Graven (König), Alter Markt 64. Alter Patrizierstil, im 17. und 18. Jahrh. umgebaut.
Griesstraßer Hof (1614), am alten Ufer 39.
Zum Grin (Ende 17. Jahrh.), Hohe Poste 8.
Gronenberg (um 1760), vor St. Martin 1, wurde ursprünglich „Gronenbergh“, eine Seitanlage auch „Zur Freudenburg“ genannt. 1789 war es Eigentum von Ant. Jean Laffineur; zusammen verbunden mit dem Hause „Weide“ vor St. Martin 3.
Zum Groninger, früher „Oversteert“, Untigasse 4.
Zum St. Guwel (1744), Heumarkt 6.
Zum kleinen Gürtznich (1768), früher „Mergenrich“, Salzgasse 10.
Gulgile (um 1750), Hohe Straße 111. In der Haberdämme, Buttermarkt 43.
Im Hahn, Alter Markt 24.
Im Hahn, Rheingasse 27.
Im Hähnen (1659), Salzgasse 4.
Zum Haken (Ende 18. Jahrh.), Mühlenbach 16.
Im Hägen, Severinstr. 3.
Zur Henne, Gereonstr. 60. Das Haus besteht aus zwei, 1654 u. 1681 erbauten Häusern, die später zu einem Hause vereinigt, lange Jahre als Brauhaus für oberägäische Biersieden.
Glimmeroder Hof (1752), Mühlenbach 34.
Zum Hirsch, Gädienstraße 32. Wird als Brauhaus schon 1268 erwähnt.
Zum Hirsch (Ende 18. Jahrh.), Sternengasse 36.
Im Hirs., Buttermarkt 37.
Hirzlin (Anfang 18. Jahrh.), unter Goldschmied 5.
Zum Schwarzen Horn (um 1600), Alter Markt 56, mit dem folgenden zusammen alter Patrizierstil. Zum weißen Horn (1600), Alter Markt 68, jetzt Goldschmiedegroßerie.
Im Höhle, Blaubach 28. Trägt amgiebel noch ein stanz. Steinchenbild „Ruisseau des Teinturiers“. Aufmagnet, an der Walramstraße 2. Alteste urtümliche Erwähnung 1223. Es war damals im Besitz des Freo Hermann, des Gerichtsherrn der Kölner Vorstadt Oberdörsberg; das heutige Gebäude stammt aus dem Jahre 1654. 1794 erhielt das Haus die Nr. 23 u. 1811 die Nr. 2.
Judenberg (1782), vor St. Martin 7. Im Hof Bautelle und Turm des Jds. 15. Jahrh.
Zum Käfer (1645), Alter Markt 62.
Zum kleinen Kämmerei (1707), früher „Neuhenberg“, vor St. Martin 16.
Zur Kettwobs, Martinistraße 28. Das schon 1844 als „Haus Kettwob“ erwähnte Haus wurde 1832 von Adolf Heyden zur Weinstraße eingetragen und hat seither seinen jetzigen Namen.
Klein-Dörp, Elsgengasse 12. Teilweise mit Bautenresten, 13. u. 14. Jahrh.
Zur Klosen, unter Küller 10.
Klosterg., Hamburger Str. 2. Alter Welsel, erhalten das Getreidehaus aus dem Anfang des 18. Jahrh. In der Kloster, am Bollwerk 15. Alles Häusseiche (Klost.-Heutengasse) noch vorhanden.